
专题故事 专题故事

报道⊙李亦筠
leegh@sph.com.sg

封面设计⊙王慧敏

封面摄影⊙龙国雄、萧紫薇、
林泽锐、Ferticlay提供

》文转p04

若有激情并知道自己会

喜欢，那就去做吧！不

要害怕走出舒适圈，尝

试新事物。记住要平衡

好时间，确保学业不会

在你追求事业时退居二

线。

——李萱苧

林俐雯与刘曜荣：
我们没什么可失去的
　 　 同 为 1 9 9 9 年 出 生 的 林 俐 雯
（Natasha）与刘曜荣（Jefferson）
是初院同学，在新加坡国立大学念
大四的林俐雯主攻房地产金融，南
洋理工大学大二生刘曜荣主修电脑。
两人是花卉礼品网店Daisy Dreams
（Instagram：@daisydreams.sg，
网址：daisydreams.com.sg）负责
人，透过公司官网、GrabMar t、
foodpanda、PLQ购物中心的Komma 
Social Cafe和GR.ID（多美歌）的
Komma销售产品。他们的货物储存
在宏茂桥工业区的Spaceship联合仓
库，我们就约在Spaceship简洁但五
脏俱全的联合办公空间做访问。
　　刘曜荣穿着深色长裤白色长袖衬
衫，林俐雯是紧身裙，脚踩高跟鞋，
两人宛如职场工作人士，只不过脸
蛋还洋溢着无敌的青春。打开话匣
子，林俐雯透露上大一之前有8个月
空档，她到一家有29年历史的花店上
插花课，“最初只是一种爱好，我从
2018年至2020年的情人节、母亲节
等节日出售鲜花束给家人和朋友。疫
情使得更多人透过Carousell购买鲜花
送人，我决定设立一个网站来满足越
来越多的订单，也开始使用保鲜花和
干花，而不只是鲜花。”
　　所谓保鲜花是真花经过技术处理
制作而成，具有假花保存时间长和真
花无毒无害鲜艳的双重特点。保鲜花
类似干花，不过保鲜花保有鲜花本身
的组织和水分、颜色。干花不存有水
分，颜色也跟鲜花有区别。
　　Daisy Dreams的保鲜花与植物等

来自中国、日本和韩国等地，林俐雯
将它们设计成多样且别致的花束，刘
曜荣则负责网页设计等。
　　刘曜荣说服完兵役后打算和朋友
一起去韩国旅游，但因疫情取消，他
开始投资股票并参加编码和网站设计
课程以打发时间。“巧的是俐雯正在
寻找花卉业务合作伙伴，我不想在阻
断措施期间闲着，决定和她一起踏上
这段创业的旅程。”
　　花卉原料、网上营销服务、仓库
租赁等花费不少资金，分担成本的两
人总共注入大约2万元。刘曜荣投进
当兵时的积蓄，以及疫情时投资股票
的利润。林俐雯透露父母看到她对创
业的热情，借她一部分钱：“我也投
入之前当实习生的积蓄。父母借我钱
的条件是我必须确保成绩不退步。”

控制那些可以控制的
　　林俐雯说一开始对兼顾学业和创
业有很多疑虑，“要如何专注于学

业，或者是否有足够的经验来经营一
家公司？但我很快意识到永远不会有
完美的时间，大学是最接近我可以创
业的时间。作为一名学生，我们没有
什么可失去的，相对于未来的生活，
现在的责任也更少。”
　　课业繁重的两人决定专注于制作
高质量的插花，将很多事项如广告
和标志设计等交托给外包。为了扩
大业务规模，还聘请了一名理工学
院全职实习生三个月，“当时我们
的品牌还不到半年，谢天谢地，这
些方法证明有效，我们一年内实现
收支平衡并开始盈利，也搬迁到更
大的仓库。”
　　创业前向有经验者请教吗？林俐
雯说大一时加入学校的大学创业学
会，后来担任领导职务。“很幸运遇
到很多年轻创业者，并听取他们的经
验与指导。”刘曜荣研究了很多关于
创业和建立成功品牌的资料，“看了
很多网上视频，上在线课程，阅读了

很多书籍和博客，主要是自学。”
　　两人2020年5月开始构思网店，
同年8月正式推出，如今已一年多，
花束售价介于20元至200元。两人认
为时间的分配一直是挑战，唯有互相
提醒得一步步克服困难，并控制那些
可以控制的，例如努力工作，将工作
外包，而不是试图控制不可控的，例
如害怕没有时间。两人曾有数周忙到
不可开交，不过最后对于自己的身
份、优势和劣势有了更好的认识。
　　去年母亲节与圣诞节在高岛屋百
货做快闪店，是两人难忘的快乐时
刻之一。刘曜荣说：“向高岛屋推销
我们的品牌当天，我们穿上最好的衣
服，带着我们的花，连同我们精心设
计的幻灯片展示给零售经理，希望得
到一个零售位。负责督导我们的零售
经理给了我们指导和激励。”Daisy 
Dreams将于下个月底至5月初在高岛
屋举办母亲节活动时，再度推出快闪
店。
　　父母教导他们，有能力时要回馈
社会，两人目睹疫情让医护人员累
坏了，号召网友书写祝福卡夹在花束
中，送出280份给疗养院的护士，后
者收到漂亮花束的愉悦心情，让他们
觉得做了件有意义的事。
　　如果时间重来，还会选择创业
吗？林俐雯说：“不后悔创业，我不
想大学毕业后后悔没有追寻梦想。”
刘曜荣透露开始创业时已抱着失败也
没关系的心态。“我将大学时光视为
人生中最伟大的重来戏，失败也没关
系，可以重新来过。事实上任何事情
的失败，都意味着你正在努力。”两
人未来的计划是把业务拓展到海外，
也希望结合婚礼策划等业务。

李萱苧：
喜欢，就去做吧
　　在南洋理工大学大二念电脑专业
的李萱苧（Shannen，20岁）经营网
店（IG：@shopwithkkuma）卖衣服
和手袋，留着一头长发的她带着甜美
笑容告诉记者，开网店因为一直对时
尚感兴趣，“最初是为了清理我的衣
橱，出售不再是我风格或不再适合的
衣服。渐渐地接触到了真正激起我兴
趣的精心策划的二手市场。二手市场
对我来说真的很特别，因为产品通常
独一无二。购买二手商品也可以拯救
地球和环境，让原本出现在垃圾堆的
物品焕发新生，我就决定开始冒险为
我的二手衣服策划网店。”
　　她说父母非常支持她的事业，因
为他们希望她做自己喜欢的事，“他

们给了我很多精神上的支持，生意不
好时给我建议，生意好时鼓励我继续
做好工作。他们在我经营快闪店期间
也帮忙搬货物并布置店面。”
　　李萱苧的创业资金来自出售自己
的衣服与一些积蓄，创业时并没咨询
过有经验的人，“我是边学边摸索，
看其他人如何做生意也有帮助。”
　　网店要两岁了，她从网上或其他
实体店采购货物，明年1月将到美国
当交换生数个月的她说：“很期待参
观美国的二手店，美国的这类商店非
常大，种类也丰富，我希望能引进一
些新的时尚风格。”

学业不退居二线
　　从创业中学到了什么？她说：
“学会如何营销我的产品，还有经营
与客户的关系，也学会如何管理我的
库存，研究当前的流行趋势并将其应
用到我的策展中。”
　　去年有人在珍珠大厦（People's 
Park Centre）租下一间租期数天的
店面，邀请一些网店商去销售产品，
李萱苧所经营的网店小有名气，也
受邀参与，她说：“特别难忘，亲眼
看到顾客选购我的商品，让我大开眼
界。这是一次非常有趣的体验，因为
可以与客户见面和交流，还可以与其
他网店建立友谊，希望未来能参加更
多这样的活动，推出更多的服装。”
　　拥有自己的小生意有什么满足
感？李萱苧说最大的满足感来自客户
的满意，再来物品不会被丢弃到垃圾
填埋场，“满足感也来自于实现我的
目标，尝试时尚行业，我从未想过在
念书时有机会探索时尚。随着越来越
多的人在网上购买衣服，疫情反而让
我的业务增加。”
　　对于想创业的学弟妹，李萱苧的
建议是：“若有激情并知道自己会喜
欢，那就去做吧！不要害怕走出舒适
圈，尝试新事物。记住要平衡好时
间，确保学业不会在你追求事业时退
居二线。最后但同样重要的是：享受
这个过程吧！”

林俐雯（右）与刘曜荣创立花卉礼品网店。（龙国雄摄）

林俐雯设计的花束精致美丽。（龙国雄摄）

林俐雯认为在高岛屋做快闪店特别难
忘。（受访者提供）

李萱苧基于对地球的关爱，让二手服装重获新生。（萧紫薇摄）

李萱苧觉得经营快闪店让她学习了
很多。（受访者提供） 网店商包括李萱苧等推出的快闪店，吸引了不少年轻人光顾。（受访者提供）
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　　青春，也许让人措手不
及，却很珍贵，因为所做
的每件事都是永远缅怀的滋
味。
　　大学，是青春的尾巴，
一个稍不留意的转身就进入
职场。每个学生对青春都有
自己的诠释与版本，有的只
想念书，有的已在追逐梦想
创业，提早当个小大人。作
为时间的旅人，大学生如何
看待自己的创业，家人与学
校又给予怎样的支持？
　　《联合早报》访问多名
大学生，他们分享了创业的
点滴与对未来的期许。学生
们认为最大的挑战是时间分
配，因为课业繁重。自媒体
时代让他们有机会创业，让
他们更独立和了解自己。他
们也没忽略环保议题，卖二
手衣，研制肥沃黏土等都出
自对地球的关爱。疫情期间
他们送出自家产品感谢疗养
院护士，年纪轻轻充满正能
量。
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